



Ruperto Leal, junto al Presidente Eduardo Frei, en su visita a la población 18 de Septiembre.

Plaza San Martín y visitas ilustres en los inicios de la población 18 de Septiembre

Por Carlos Levill Paredes



A mediados de la década de 1950 se produjo en las inmediaciones de la naciente población Río de la Mano un intento de toma de los terrenos destinados a servicio social y plaza del nuevo sector de Punta Arenas.

Cuando la municipalidad a cargo de doña Felicia Barría logró que los terrenos fiscales de la hijuela N°20, pasen a constituir una población, determinó que un espacio terreno adyacente a la Maestranza Municipal, esté destinado a una plaza que se denominaría San Martín y a un espacio de recreación, que posteriormente se transformó en una cancha para la práctica del fútbol.

En una oportunidad muy de madrugada se sintió un movimiento de personas y de

materiales en los terrenos de la futura plaza y lugar de recreación, las cuales comenzaron a instalar postes y hacer una subdivisión del terreno, además de levantar algunas construcciones y cercos sin autorización municipal o fiscal.

La señora Elisa Triviño, quien era presidenta del Comité Pro Adelanto, además de ser una persona muy aguerida, advirtió de inmediatamente a los vecinos que se estaban tomando los terrenos destinados por la municipalidad para el servicio público y plaza de la población.

En una rápida y coordinada operación, los vecinos se organizaron y provistos de palas, picotas, azadones y pesadas herramientas

sallieron muy de madrugada a enfrentarse con los tomadores de terreno y deshacer las construcciones levantadas, retirando los cercos y postes instalados. En esta batalla, la peor parte la llevó la presidenta del Comité Pro Adelanto, doña Elisa, quien durante el enfrentamiento fue literalmente arrastrada y zamarreada en un charco de agua y barro de los tantos existentes en el sector.

Una vez desalojados, el enfrentamiento terminó con la llegada de Carabineros y funcionarios de la municipalidad, los cuales hicieron retirar los materiales a los propiciadores de la toma de terreno, postes, cercos y materiales con los que habían comenzado a construir sus viviendas en forma ilegal.

De esta manera los vecinos defendieron estoicamente el área de terreno que hoy ocupa la Escuela 18 de Septiembre, Policlínico y el cuartel de

Carabineros.

Cambio de nombre de la población Río de la Mano

El año 1956, en sesión municipal extraordinaria N°245, del 27 de septiembre, la Municipalidad de Punta Arenas, a través de un acuerdo de alcalde y regidores resolvió el cambio de nombre de la denominada población Río de la Mano por "Población 18 de Septiembre" y se designó a una comisión de regidores para dar nombres de personas de la Primera Junta de Gobierno a las calles de la nueva población. De esta manera, los nombres de las calles quedaron establecidos así:

Calle 1 Sur: Francisco Javier Reina
 Calle 2 Sur: Juan Martínez de Rozas
 Calle 3 Sur: José Gregorio Argomedo
 Calle 4 Sur: José Gaspar Marín
 Calle 5 Oeste: Mateo de Toro y Zambrano

Calle 5 Oeste: Fernando Márquez de la Plata
 Calle 7 Oeste: José Martínez de Aldunate

Junto con adquirir su identidad la población comenzó a crecer en el sector oeste de la calle Martínez de Aldunate y por el norte de Francisco Javier Reina, con la instalación de una Población de Emergencia de los damnificados por el desborde del río de las Minas, naciendo así las calles 1, 2 y 3 Norte, las actuales José Miguel Infante, Galvarino y Chorrillos, todo esto al borde de la denominada "Laguna Mantecón", que abarcaba aproximadamente desde la actual calle Camilo Henríquez hasta casi al llegar a la prolongación Independencia.

En 1956, con la puesta en vigencia del reglamento de la Ley de Puerto Libre, que liberó del pago de contribuciones a las construcciones populares, permitió a los regidores de la municipalidad



El regidor Jorge Cvitanic al centro, a la derecha doña Felicia Barria.

En las tres primeras décadas de la población ha recibido visitas presidenciales: en los '50 el Presidente Carlos Ibáñez del Campo, en la década de 1960 el Presidente Eduardo Frei Montalva y más adelante en la década del '70 el Presidente Salvador Allende Gossens

a entregar los terrenos al sur y al oeste de la naciente población 18, cosa que se materializó y se convirtió más adelante en la Ley N°15.040 por una moción presentada por Jorge Cvitanic Simunovic en su calidad de regidor, se transfieren los terrenos al sur y al oeste de la población Río de la Mano a la municipalidad de Magallanes.

Visita del Presidente Ibáñez

En abril de 1956, la población, aún llamada Río de la Mano, recibió la importante visita del Presidente de la República Carlos Ibáñez del Campo, quien se detuvo en la esquina de la calle 5 Oeste con 2 Sur, para saludar a la familia Levill Paredes, que había sido beneficiada con un sitio y una casa, construida con el aporte de los partidarios de Carlos Ibáñez. Este beneficio fue propiciado por la generalísima de la campaña de Carlos Vukovic, construcción que pasó a constituir el símbolo de la campaña del general Carlos Ibáñez en Punta Arenas y por varios años tuvo un letrero que decía más o menos así: "Esta casa fue producto de los aportes y donaciones de los partidarios del Presidente Carlos Ibáñez del Campo, beneficio que fue propiciado por la generalísima de la campaña María Elena Vukovic, por lo cual por muchos años se le

conoció como 'la casa de María Elena' que además fue la persona que donó 150 metros de cañería para hacer llegar un pilón de agua hasta la entrada de la población".

La mencionada construcción estaba ubicada exactamente frente a la actual Comisaría de Carabineros, en Mateo de Toro y Zambrano esquina Martínez de Rozas.

También en esta ocasión el Comité Pro Adelanto, con la colaboración y esfuerzo de los vecinos construyó un arco de bienvenida al Presidente e hizo entrega de un pliego de peticiones al Primer Mandatario con las demandas más urgentes del nuevo sector poblacional: luz, agua, alcantarillado, escuela, policlínico, retén de Carabineros y otras demandas.

Hasta ese año, la población estaba limitada a cuatro calles de cerro a playa y tres de norte a sur con 168 sitios de los cuales uno estaba destinado a la Iglesia Católica y otro al Ejército de Salvación. El sitio perteneciente a la Iglesia Católica ubicado en la actual Mateo de Toro y Zambrano esquina José Gregorio Argomedo, fue entregado por el Obispado a la viuda del marino Sergio Mayor que en una heroica acción perdió la vida por tratar de salvar a una persona en la desembocadura del río de las Minas y en sitio perteneciente al Ejército de Salvación fue ocupado, a par-

tir de julio de 1962 por el Centro de Madres Santa Lucrecia que fue el primero de la población y de la ciudad, nacido bajo el alero del Consultorio Materno Infantil 18 de Septiembre y patrocinado por la asistente social doña Victoria Rodríguez Robles. El Centro de Madres Santa Lucrecia aún está vigente y tiene su sede en calle Francisco Javier Reyna entre Prat y Mateo de Toro y Zambrano.

Visita del Presidente Frei

Ya se mencionó que en 1956 se recibió la visita del Presidente Carlos Ibáñez del Campo, pero desde su nacimiento este sector poblacional ha sido el centro de visitas de alcaldes, intendentes, jefes de la Iglesia, jefes de Servicios Públicos, diputados, senadores, candidatos a cargos de carácter políticos, dado que el sector era y es un buen caldo de cultivo sobre todo para los eventos electorales. Pero, la visita de mayor trascendencia de la década del '60 a la población 18 de Septiembre se produjo, en el mes de julio de 1967, cuando su Excelencia el Presidente de la República Eduardo Frei Montalva, el cual saliéndose de todo protocolo hizo un alto junto a su comitiva en calle Juan Martínez de Rozas frente al N°0221, lugar donde se había hecho presente durante su postulación a la presidencia, para saludar al vecino Ruperto Leal, quien lo apoyó incondicionalmente en su llegada a la Primera Magistratura del país.

Don Ruperto, junto a su esposa e hijos invitó amable y gentilmente al Primer Mandatario a pasar a su casa, ya que le tenía preparado un plato de centolla, invitación que Don Eduardo aceptó modesta y gustosamente y entró a compartir con la familia Leal de la población 18 de Septiembre.

En las tres primeras décadas de la población ha recibido visitas presidenciales: en los '50 el Presidente Carlos Ibáñez del Campo, en la década de 1960 el Presidente Eduardo Frei Montalva y más adelante en la década del '70 el Presidente Salvador Allende Gossens.

También se ha tenido visitas importantes a nivel deportivo como la de nuestro vecino Mario Enrique Galindo en una oportunidad con Chamaco Valdés y en otra con Vladimiro Mimica y Carlos Caszley.

Aparte de ello se ha tenido



Doña María Elena Vukovic, primera benefactora de la población Río de la Mano.



En abril de 1956, el Presidente Carlos Ibáñez visita la población Río de la Mano.

visitas de numerosos parlamentarios y personajes políticos, sólo con el afán de

conseguir votos, haciendo numerosas promesas, que nunca se cumplieron.